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EL DIVISADERO, MIERCOLES 19 DE FEBRERO 2025

Las relaciones del sector privado con el Estado

Navegando y conferenciando 
en el barco de la paz

En una columna anterior escribimos sobre que es el Barco 
de la Paz y de nuestro trabajo conjunto para declarar Patagonia 
Patrimonio de la Humanidad.

Pues, el 31 de enero pasado nos embarcamos por segunda 
vez en este peculiar barco, invitados como conferencista. Esto, 
porque Codeff y Peaceboat están asociados hace tiempo. Un 
honor, fortuna y gran responsabilidad. Hay mucho que contar 
sobre este viaje, en que desde Ushuaia navegamos por el Mar de 
Drake hacia las Shetland del Sur y la Península Antártica, lugar de 
los mas telúricos, hermosos y potentes que conozcamos. De ahí, 
volvimos hacia el Cabo de Hornos y luego por la costa atlántica 
al Estrecho de Magallanes y Punta Arenas, donde llegamos el 
7 de febrero. Luego, nos dirigimos por el Pacifico a Valparaíso, 
desembarcando el 12 de este mes. Ahora el barco va en camino 
a Rapa Nui donde llega el 18.

Mientras navegábamos por el mar antártico se sucedían 
interesantes conferencias y anuncios de expertos sobre ese 
congelado continente. A la vuelta y con la Patagonia por delante, 
nos tocó hacer nuestra primera conferencia, cuya temática 
era: presentarme / alguna información geográfica, de pueblos 
originarios y culturales de la Patagonia / algo sobre Chile / y, 
nuestra propuesta de Patagonia Patrimonio de la Humanidad. A 
esa conferencia en el teatro del barco asistieron unas quinientas 
personas. ¡Lleno total! Al punto que posteriormente hubo una 
advertencia de que se debía mantener despejados los pasillos 
por razones de seguridad. En todo caso, el entusiasmo de 
los pasajeros por la Patagonia era tremendo. Las otras dos 
conferencias, esta vez en el auditorio, fueron después de salir 
de Punta Arenas y su temática fue: Salmon Industrial en la 
Patagonia (y en eso las empresas japonesas y chinas implicadas) 
y sobre nuestras actividades, campañas y logros como ONG. 
Pretendíamos, además, en Valparaíso reflotar públicamente la 
propuesta Patagonia Patrimonio de la Humanidad convertida 
en expediente de Sitio de Patrimonio Natural Mundial “Hielos y 
Archipiélagos Patagonicos”, pero, por desgracia, no resultó.

Ahora, esto de conferenciar en el Barco de la Paz no es tan 
simple como parece. Eso, porque los idiomas a bordo eran el 
japones, el inglés, el chino mandarín y el coreano, lo que nos 
obligaba a entendernos en inglés y preparar las presentaciones 
en ese idioma. Una semana antes de abordar el barco, cuando 
ya estaba todo listo y tratando de hablar y pensar en inglés, nos 
dijeron que podíamos hacer las presentaciones en español, 
con lo que tuvimos que volver atrás y entrenar de nuevo. Esto 
de los idiomas nos tuvo varios días antes de cada presentación 
entrenando en español e inglés con los traductores. Eso, para que 
estos entendiesen de que se trataba. Así ocurrió, que nuestras 
conferencias eran habladas en español, mientras en la pantalla 
aparecía la presentación en inglés, los traductores principales 
(Kenji y Koga) traducían al japones y en simultaneo se traducía al 
inglés, chino y coreano. ¡Bastante complicado y vaya a saber si lo 
que traducían estaba bien! 

Además, tras la segunda conferencia, tuvimos una sesión de 
“Pregúntele a Peter”, en inglés y sin traducción, con lo que no 
hubo muchos participantes, en que surgieron preguntas bastante 
interesantes sobre la Patagonia, sus pueblos originarios, la 
intención de ser Patrimonio de la Humanidad y la salmonicultura. 
Y a propósito de idioma, costaba entenderse en ingles con 
los pasajeros japoneses y no tanto con los chinos de Taiwan, 
Hong Kong y Singapur con quienes conversamos. Menos 
mal, una de mis coordinadoras era “nikei “(Laura, japonesa 
nacida en México y que también vivió en Sao Paulo y domina 
cinco idiomas), con quien hablábamos en español y había mas 
hispanos a bordo, entre ellos el médico (hondureño) un adjunto 
del capitán (panameño), una profesora de idiomas (mexicana) y 
varios tripulantes y personal de a bordo (filipinos). Y en el tramo 
antártico, Emilie (gringa que habla bien el español) y varios 
“Jóvenes por los ODS” de la ONU, entre los cuales había dos 
chilenos (Catalina y Benjamín). ¡Y estaba un cuarteto de músicos 
venezolanos y la Orquesta Juvenil Bonaerense, que tuvieron 
notables presentaciones! Entre mis ayudadores había también 
algunos que algo hablaban y entendían español; Yury y Chris. 
Alguien mencionó que en Punta Arenas habían subido dos 
prácticos chilenos, pero no los vimos. De hecho, a los marinos 
del buque prácticamente no se les veía y el restante personal 
funcionaba en un mundo aparte del nuestro de “pasajeros”, 
mundo con su propia circulación y espacios. 

Los gremios empresariales han sido 
muy claros en su postura corporativa y 
han manifestado permanentemente sus 
críticas respecto a la gestión del Gobierno 
en la zona.

Incluso contraviniendo definiciones 
estatutarias, los máximos directivos y 
directivas de los más diversos gremios se 
las han arreglado para estar en los medios 
de comunicación dando a conocer su 
postura opositora a esta administración, 
más allá de los esfuerzos por hacer aparecer 
esas críticas como algo “técnico” y no 
ideológico. Las evidencias más recientes 
quedan de manifiesto en las críticas por el 
mal estado de los caminos y la medida que 
cierra el sendero Ventisquero Colgante 
del Parque Nacional Queulat. Y en los 
distintos medios de comunicación están 
las pruebas de esta actitud. Y aun cuando 
la gestión del Gobernador Regional recién 
comienza, habrá que estar atentos a la 
relación que establecerán estos mismos 
gremios empresariales con la nueva 
autoridad, la que por definición ideológica 
al menos, parece que tendrá más afinidad 
que la anterior liderada por Andrea Macías.

Habrá que ver cuánto durará este 
tiempo de espera, para ver si incide o no 

el domicilio político de la actual autoridad.
Un escenario aun incierto en la 

relación Estado-Empresas, y muy especial 
por lo demás en una región donde el 
mundo privado prácticamente depende 
íntegramente de la inversión pública. 
Quizás habrá que redoblar el diálogo 
del mundo privado-empresarial con el 
Ejecutivo y el GORE, por lo que volvemos 
a plantear que en este desafío de buscar 
el bien común, no sirve atrincherarse, ni 
menos politizar el debate, simplemente hay 
que actuar con transparencia, honestidad 
y preocuparse por el bienestar de todos 
los aiseninos y aiseninas que, más allá de 
su domicilio ideológico, anhelan un mejor 
pasar y ser protagonistas de un desarrollo 
con el énfasis puesto en las personas.

No hay mejor fórmula para mejorar 
nuestra democracia que dialogar, porque 
poder intercambiar puntos de vista y 
opiniones en torno a temas colectivos; un 
acto de generosidad y de nobleza que todo 
ciudadano/a agradece.

Aquí lo que menos importa es el 
lucimiento personal. Lo relevante es sacar 
a Aysén de este subdesarrollo y comenzar 
a generar medidas y políticas públicas que 
apunten en esa dirección.
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